
菜園新村村民盧明光就《基因改造生物(管制釋出)(豁免)公告》的意見 

 

八鄉菜園村村民被特區政府因興建廣深港高鐵香港段而逼遷後，集體遷

至八鄉錦上路元崗新村旁邊重建家園。重建家園的計劃不單止包括重建

房屋，也包括重建菜園村的農業。菜園新村自去年年中起覓地復耕，從

事有機耕種，希望能夠和其他農友一起，促進新界農地復耕、促進新界

農業復興、也為市民提供更多健康安全的農產品。 

 

我認為，有機耕種是香港農業的未來，新一任特首也在政綱裏講明支持

有機農業。因此，政府當推出一項對農業有影響的政策或者法例時，應

該從有機農業的角度出發考慮問題。 

 

從有機農業的角度考慮，我不支持政府建議豁免基因改造木瓜。此項豁

免將令基因改造木瓜樹的數目繼續無節制地增長，沒有基因改造的木瓜

將會進一步被邊緣化；另一邊廂，香港的有機認證制度要求有機農場確

保不受到基因改造木瓜的污染。結果，有機農友被迫花上更多資源，來

向市民和認證機構證明自己的「清白」。 

 

眾所周知，新界的農地早已在過去的發展中被切割得零零星星，除了農

地外，還混雜了很多住家。這些住家毗鄰農地，他們在圍牆中的花園種

什麼，包括基本改造木瓜，圍牆外的農友根本不會曉得，也不能干涉。

政府豁免基因木瓜的建議，與它口裏聲稱有機耕種的政策，背道而馳。 

 

我看到有來自本港大學的植物基因改造專家向議員表示，基因改造木瓜

並沒有問題，如果不作豁免，反而會令種植者用更多農藥，污染環境。

身為有機農夫，我反對這種說法，因為基因改造絕不是防止蟲害的唯一

方法，在有機耕種的系統中，我們可以既不進行基因改造，也不噴化學

農藥。如果真的如幾位植物基因改造專家所說，要基因改造才能防止蟲

害，那麼整條管制基因改造的法例也可以撤銷吧。 

 

我這個發言，最主要是希望議員能從發展有機耕種的政策和產業角度思

考這個問題。反對豁免基因改造木瓜，就是幫了本地有機耕種產業一個

大忙。謝謝。 
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